
《生于1958》

本书是一部二十世纪中叶的个人生活史。全书以散
文的笔调，从不同侧面回忆了作者人生的前二十年，讲述
故乡的自然环境、风土人情，自己的成长经历、读书生活，
各种农活的劳作方式，家乡的特色吃食，父母的辛苦撑持，
乡人的喜怒哀乐，自己青年时代的苦闷、向往直至考上大
学改变人生的经历。

《抑郁的力量》

当代年轻人不可错过的心理自助指南!讲清楚抗抑郁
的关键所在，总结出能让人彻底摆脱抑郁的抗抑郁之道!抑
郁症现在是“谁都有可能得的病”。但是，基于常规认知的
以药物等对症疗法为中心的治疗，仍会造成患者复发，无法
彻底摆脱抑郁。只有正确认识抑郁的原理和机制，才能找
到正确的抗抑郁方法。

《要爱具体的人》

《要爱具体的人》是第十一届茅盾文学奖得主乔叶全新
的散文集。她娓娓道来的文字，展现着人们面对生活时最
坦诚、最细微的情绪与情感一万事万物都理应是美好的、雅
致的，那近在咫尺的平凡生活，其实才最值得我们慢慢观察
和品味。

《守望灯塔》

生来没有父亲、后来又失去了母亲的银儿，出生于悬崖
上倾斜的房屋，成长于大西洋上孤独的灯塔。
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听说《长安的荔枝》很好读，听说而
已，我没有读到。

海洲书坛举行“你读书，我买单”活
动，十本推荐书，都是好书。虽然《平凡
的世界》蜚声文坛已久，虽然《云边有个
小卖部》口碑很好，虽然《芳华》圈粉无
数，但我毫不犹豫地选择了心仪已久的
《长安的荔枝》。我的留言是“我喜欢吃
荔枝，我也要读《长安的荔枝》。”

我手捧新书，如获至宝。216页的
一部小说，体量不大，我本想一口气看
完，但由于俗事缠身，我用了两个晚上
才读完。速度不快，不是因为文字深
奥，而是因为写得太好。

读完之后，我大呼过瘾，相伴而来的
就是“相见恨晚”。一个朋友说，马伯庸
的这本书确实很好，去年还有一本散文
集《太白金星有点烦》更有意思。朋友是
真正的阅读达人，他的眼光自然不错。

孤陋寡闻的我对“80后”作家马伯
庸知之甚少。40出头的他已经是人民
文学奖、朱自清散文奖、茅盾新人奖得
主。《大医》《显微镜下的大明》《两京十
五日》等一部部作品畅销一时。

水果一族，荔枝是个尤物。它“一
日而色变，两日而香变，三日而味变”，

储存、运输很不容易，山高路远地区尝
到新鲜荔枝更是天大的难事和乐事。
所以才有旷达无比的苏东坡的“日啖荔
枝三百颗，不辞长作岭南人”。所以，才
演绎了一段“一骑红尘妃子笑，无人知
是荔枝来”的闹剧。而对于上林署监事
李善德来说，他的下半生就因为荔枝开
启了悲惨命运的历程。

李善德只是一个从九品下的小吏，
按今天的说法，他可能是某个县级的普
通公务员。他何德何能，皇上钦点的肥
缺——荔枝使，竟会落到他头上？只因
为他善良忠厚，他的名字让他“捡漏”了。

被称为“马亲王”的马伯庸很会讲故
事。小说开篇“当那个消息传到上林署
时，李善德正在外头看房”。原来我们的
主人公省吃俭用18年，在京中还居无定
所。他终于下定决心要用仅有的一点微
薄积蓄，加上略显可怕的贷款，在京中求
购一处可以安身之地。对于过了不惑之
年的小吏来说，升官发财肯定无望，能把
妻女养好就是天大的幸福。能拿下这所
还算可以的房子是天大的好消息，可是
快乐和自豪不过几秒钟，噩耗传来，李善
德从此走上了漫漫不归路。

一切都因为那可人、醉人、怡人的

荔枝，但我想说的，是书中几个人物。
精于数据的李善德没有什么大本

事。从岭南到长安五千余里，山水迢迢，
转运荔枝是几乎不可能完成的任务。怎
么办？为了家人的生计，为了自己的价
值，也为了不负至交韩洄和杜甫的勉励
与支持，他殚精竭虑，总算不辱使命。可
谓皇天不负有心人。但最后他并没有因
祸得福，也没有否极泰来，更没有飞黄腾
达。反而举家被流放至蛮荒之地的岭
南。但还算幸运，他没有因为荔枝而客
死异乡，这已经是天大的造化了。从这
个意义上来说，还不算大悲剧。

“诗圣”杜甫着墨不多，却是一个不
可或缺的人物。没有他的刺激和点拨，
李善德不可能完成这个任务。若完不
成，不仅他不能活命，妻女也跟着遭殃，
很可能惨遭灭门。面对死局，杜子美的
一个故事“成人之美”。“骨肉恩岂断，男
儿死无时”的铿锵诗句，让李善德有了
壮士断腕的勇气和决心。可以说，没有
杜子美的箴言，就没有李善德在岭南还
能够一口气吃下 30 多枚荔枝的“潇
洒”——其实是无奈、是痛苦、是对长安
的思念和牵挂的煎熬。之所以用《长安
的荔枝》，而不是《岭南的荔枝》，用意大

概就在此。岭南虽好，终归不是家乡。
国色天香的阿僮姑娘是个峒人，种

荔枝的她如鲜嫩的荔枝一样光彩照
人。心地善良、单纯美丽的阿僮对“城
人”李善德一往情深。最大最甜最好的
荔枝都能毫无保留地给予他，还捧出最
好的荔枝酒款待他。当李善德拿出一
匹粉练时，天真的阿僮以为是给她的聘
礼，不解风情的李善德竟然直说是“预
支的酬劳”，阿僮虽然失落难过，但她还
是一如既往地鼎力相助。李善德承诺，
会带长安最好的“兰桂芳”酒给阿僮，满
心欢喜的阿僮从此有了美好的期待。
可是李善德食言了。阿僮只有气恼：

“你骗我！”是啊，在心清如水的阿僮眼
里，“城人”李善德只是跟“他们”是一样
的俗人、粗人和坏人。

马伯庸善写历史，他乐于和善于从
历史的细微处，通过对细节的精雕细琢，
用巧妙的构思和对现实的人文关怀，加
上渗透骨髓的幽默感来描画人事和叙写
故事。他细腻的文笔直击人心。《长安的
荔枝》是一部不可多得的历史小说，当然
也是一部很值得一看的小说。

《长安的荔枝》，如荔枝一样耐尝、
耐品。

由于种种原因，诗歌发展道路上的
能见度，新诗远不及古典诗词那么高。
总的来说新诗人比较沉默。在沉默的
谱系里，其中有一种是为了省却再被拖
入对常识问题扯皮的纷扰中去，在这样
的沉默之中，关于诗歌本质的问题的思
考被推向了更为重要的位置，因此这样
的沉默不是无为不争，而是等待时机的
蓄力。

对诗词的认识，还是建立在自我意
识的觉醒上为好。40岁之前，我总认为
台上专家都是智者，是有着很高水平
的。既然有水平，又坐在台上传道授业
解惑，观点一定立得住，高于常人。我
听了很多诗学专家学者的课，有的不
错，如坐春风。有的听着听着，就要离
场，非常后悔自己没在家睡觉，或者看
看闲书。刚刚听了南方某专家的诗歌
讲座，开始觉得还行，因为他学有所长，
对古诗词颇有心得，如果他就顺着他的
专长说下去，兴许能让我们听下去，还
能收获几个赞，但是他非要摆个谱，对
不熟悉的新诗也充大内，结果将自己的
浅陋暴露无遗。

世上只有两首诗：好诗与坏诗。形
式韵律新旧之分不是根本的衡量一首
诗成功与否的尺度。当然好坏的标准
一时间众说纷纭，各花入各眼，但经过
时间检验，得以流传的一定是好诗。某
专家自有他的标准，我们不想干涉，但
他的标尺似乎想穿越时间与空间，量尽
天下诗词，他口气很大，可惜，我担心他
的力气还小，举不动那么大的标尺。

诗歌审美的标准在现代已发生多

次转向。其中有个绕不过去的量度：创
新思维与现代意识。凡好的古典诗词
（暂这么称呼）都是创新发展的结果，唐
代诗人对前人的不断否定与突破，其创
新精神，深值当代人继承弘扬。100年
新诗发展中，有无好作品，我认为当然
有。胡适的"两只胡蝶"并不美丽，放在
今天，兴许连小报都发表不了，但在当
时却煽起了一场思想革命，推动了古老
国度现代启蒙，影响极其深远，这就是
两只蝴蝶的"好”，怎么赞扬都不为过。
当然这种好，像这名专家这样的人根本
看不上，以他们只读了几本旧书，就抹
黑胡适，诋毁不同风格的诗人，让我越
听越替他们害羞，又替他们着急。

诗歌创作已经形成了多元发展的
生态，总的来说古典诗词发源成长于农
耕文化，温良敦厚，新诗人接受不同美
学观念的熏陶，思想活跃，审美多元，写
作手法各异。但也都各有一些短板，比
如对清朝及其之后发生的工业革命，信
息化社会，互联网，人工智能，现代人的
生存困境等鲜有思考，具体到南通如东
这个地域，海洋大县，却多停留在河流
的纤夫号子上。洋口港已通航，文化的
出海口尚在探索与寻找中。

前些天我与南通诗词协会秘书长
吕建国交流，他指出了目前古典诗词创
作的五大缺憾，我听了深受启发。我原
来以为新诗人有很多不足与短见，要向
古典诗词作者学习。吕老师深耕古诗
写作与鉴赏，为本地各文化讲坛与学校
授课，作为古典诗词一方教头，却目光
灼灼，自揭其短，令人钦佩敬仰，也让人

省悟，各种文学形式之间，还是要从各
美其美，走向美其所美，最后达到美美
与共，百花齐放。

对诗歌的认识，诗人的正确态度应
该是怀着敬畏之心。我能认识什么，我
能做什么，我还能期待什么，这些可能
是萦绕一个诗人一生的，最终也不可能
有标准答案的问题。还回到上面那位
专家的观点里，在他言之凿凿的讲座
中，好像真理全在他掌握之中，断言新
诗非诗，是利用了人性的贪婪与懒惰，
违背了审美与追求真善美的要求，是中
国文化的大倒退。恕我直言，首先是他
对诗词的划分，没有作过更深入的思
考，仍然是狭隘的本体论思维，在这种
思维里，习惯将诗歌分为旧体诗与新
诗，又有现代诗古典诗，口语诗、书面
体，民间立场、学院派等等分别，这样的
细分自有其研究价值，但忘记了哲学发
展史。在我看来，如果非要分类，根本
上的划分更加重要与恰当：本体论诗
人；认识论诗人。前者以为诗歌存在着
现成的标准，自己在追寻与模仿着那样
的标准：比如模仿着唐宋，或者依照着
某些成名的诗人，他们发表的公认为优
秀的作品……他们努力追寻，刻苦学
习，自问自己的差距。专家作为授业
者，多数当属于这一类，他们会说，你一
要应该，二应该；他们会强调，这样做才
行，那样做不对。而他们并不知道，另
一种诗人不会信这一套，另一类诗人则
在认识论上对待现代诗写作，人是诗歌
的尺度，对传统的美学时刻保持着审慎
和警惕，知性为诗歌立法。诗人通过

“写”这样的实践“成已”，每天抵达前所
未有的自我。兴许，有些专家不知道还
有另一类诗人，这类人不在他们的教室
里，也不会有耐心听他们在讲台上胡
扯，接受过时了的教化。

中华诗词学会会长周文彰不久前
在如东说起全国古诗词创作量，他说每
天是 6万首，就是说全国一天古体诗词
的产量几为全唐诗一倍。但他却说要
在全国范围内加强诗教六进建设，提出
了很多不断改进的教学理念。作为古
诗词学会的掌门人，我听出了他的忧心
与谦逊。他一定是看出了古诗词创作
队伍中的隐忧。在他的这种隐忧里，我
体会到有格局有远见的专家还是大有
人在。我寻思，一种文学体裁，如果自
以为是，排斥一切异己文化，这是不是
一种懒惰？用自己的局限的审美观量
度一切诗歌，是不是贪婪？

当然每个人都是局限的，我们不能
以更大的格局来要求每一个讲师，我周
围的新诗作者也有着自己的知识盲点，
是该虚心向某专家这样的国学高手多
多请教古典诗词的写作与审美，以拓宽
自己的才智。我只是想指出来，某教授
的新诗非诗论实在丢的是演说者自己
的面子，他应该多看看美学发展史，文
学发展史。文学一刻也不会停留在他
认为的一个过去或一个时代，文学也不
是他所说的只可审美，也可以审丑，还
可以鉴赏。同时，将懒惰与贪婪归为新
诗读者的原罪，也是他一家之言，未有
所闻，值得商榷，但那是另外一个话题，
不想赘述。

选择读庞余亮老师的这本自传体
散文集《半个父亲在疼》最初是源于对
书名的好奇。迫不及待地打开书后，
终于找到了答案。原来是作者暮年的
父亲中风了，半身不遂，生活无法自
理。合上书时，如电影回放般，书中的
一些场景像特写镜头般一幕幕在眼前
闪过。

上世纪七十年代初，苏北的某个
村庄里，一个叫“三子”的小男孩和父
亲一起下农田播种黄豆。小男孩的胳
膊被杨树上飘下来的“洋辣子”的刺毛

伤到了，又痒又疼，还不能抓，因为越
抓越疼。小男孩边“点”黄豆边哭。父
亲很不耐烦，他逮到一只“洋辣子”狠
狠地按到小男孩的胳膊上拖行了一会
儿，小男孩终于不哭了，但“无数的疼，
无数的痒在蔓延”。这是庞余亮老师
在那篇《丽绿刺蛾的翅膀》一文中的一
段描述。虽然在作者的另一本书《小
虫子》里曾描述过同样的情景，但当我
再次读到这段文字时，还是被深深地
刺痛了。这是怎样的一种父子关系
啊，多么狠心的父亲！

作者是家中最小的孩子，小名“三
子”，这个家很贫穷孩子也多。父亲不
识字，“心情不好的时候多于好的时
候”，早早逃离了家庭的大哥给三子的
忠告是：父亲心情不好时千万不要争
辩，随他骂去，骂是伤不了身的，总比被
打好。父亲似乎有暴力倾向，抑或是贫
穷和生活的压力让父亲把三子当成了
出气筒。“脾气不好的父亲，如铜锤花脸
在我身上留下的伤疤，一共七个”。

“父亲是我们家的独裁者，他只说
一句话，就是命令，就是指示，就是真
理”。即便母亲任劳任怨，吃苦耐劳，
却换不来父亲的半个好字。

对孩子动辄打骂，对妻子也没啥
好脸色。就是这样一个父亲，还出轨
了，一度想要抛弃家庭。这就是三子
的原生家庭。可以想象生活在这种家
庭氛围中的孩子和母亲的压抑感。

在这样的家庭里长大的三子，内
心是十分渴望父爱的。

关于父爱，有人习惯于歌颂、赞美，
可庞余亮不同，他勇于直面过往，以自
揭伤疤的方式把真实的父子关系展现
在读者面前，哪怕伤害的只是自己。

庞余亮老师的文字一向很真诚，
这种真诚渗透于字里行间。《半个父亲
在疼》分为四个篇章，分别是《父亲在
天上》《报母亲大人书》《绕泥操场一
圈》《永记蔷薇花》。最打动我的是第
一篇章《父亲在天上》，而《半个父亲在
疼》是第一篇章的核心之作。

缘于父亲早年“作的孽”, 当父亲
中风后，母亲的怨气得以宣泄，话里话
外带着刺儿；怀有身孕的妻子避之不
及；两位哥哥不闻不问，唯有三子夹在
中间无奈地努力当着“孝子”。在文中
三子的形象并不高大，他只是在尽力
而为，或者只是尽一份为人子的本
分。但是正是透过这些琐碎的日常和
看似平铺式的叙述中，我们看到了作
者的“真”——真实、真诚、真情。作者
真诚地描述，对每个家庭成员的描写
不矫情不做作，读来却让人感同身受，
平静的叙说里暗藏着隐痛。的确，身
处红尘世界的我们，或许没有那么高
尚，面对生活的一地鸡毛会埋怨会生
气会厌烦，但从未放弃，只因真情从未
被磨灭。

不可否认，动辄打骂、专制且暴躁
的父亲，给作者的童年留下了阴影。
但即便如此，作者的内心依然澄澈与
丰盈。

父亲真的一无是处吗？答案是否

定的。
在父亲的最后时光，作者回忆起

父亲难得的“温柔”的一面：他想起了
父亲第一次带他去看电影；第一次带
他去澡堂洗澡；第一次带他去吃豆腐
脑；第一次带他撑着一只甘蔗船去县
城……

虽着墨不多，但唯其如此才更显
难得。这屈指可数的温馨场景当年曾
慰藉过三子那幼小的心灵，如今带给
作者的是宽慰。

也许父爱这本书原本就要用一辈
子的时间去解读。随着时间的流淌，
心境的变化，阅历的增多，作者在父亲
逝去六年后终于能平静地坐下来着手
写下此书。不管年少时的三子是否记
恨过父亲，作者最终选择了原谅。

庞余亮的文字是有余热的，读完
他的文章常有意犹未尽之感。

我们无法选择父母，更无法预知
父母的脾气秉性。父母与子女之间的
相处更有无数种可能，无数种方式。

我相信，当庞余亮老师准备写这
本书的时候已经与自己和解，与天上
的父亲和解了。哪怕这父爱依然带着
疼痛，但只要想起来的时候依然温暖，
因为这份血浓于水的亲情是世间独一
无二的存在，永远不会被抹去。父爱
的无限方程式，时间终究会给出答案。

穿透了世间的尘埃，我仿佛看到：
在彩虹下，父亲和三子，一人扛着铁
锹，一人握着镰刀，肩并肩地向平原深
处走过去。

当代诗歌：从本体论向认识论的转向
——兼谈某些专家的“新诗非诗说”

□ 汪益民

一个小公务员的执念
——评《长安的荔枝》

□ 周华

父爱的无限方程式
——读庞余亮的《半个父亲在疼》有感

□ 潘晓星

散散珠杂玑
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溢溢香亭


